



BAUKULTURKOMPASS Nr. 3

ALT mal NEU

erschienen im April 2014

MODUL

Alte Hülle - Neuer Kern

AUTORINNEN

**Barbara Karner und Leonie Spitzer
für das Architekturzentrum Wien**

TITEL

Projektbeispiele Österreich - Folieninformation

Der Baukulturkompass ist ein Produkt von



Kurzbeschreibung PowerPoint Präsentation:

Folie 1: Alte Hülle - Neuer Kern

Folie 2: Map mit Eintragung der ausgewählten Projekte, Umnutzung ist ein weit verbreitetes Thema

Folie 3: Projekt VinziRast, Wien, Umbau geplant vom Architekturbüro gaupenraub +/-
Ein bestehendes Eckhaus in Wien wurde umgebaut, um Platz für Studenten und Obdachlose zu schaffen.
Dabei wurde das Gebäude mit Werkstätten, Aufenthaltsräumen, einem Lokal und Wohneinheiten ausgestattet.

Links: <http://www.quer-magazin.at/home/nr.1-2012/111>

Rechts: <http://www.gat.st/news/urban-living-award-fuer-vinzirast-mittendrin>

Folie 4: Urbanauts, Wien

Das Büro beschäftigt sich mit der Nachnutzung von ehemaligen Geschäftslokalen. Unter Berücksichtigung der Geschichte des Geschäfts, Ateliers oder der Werkstatt planen sie Hotelzimmer für Abenteurer. Die Urlauber sollen dadurch die Möglichkeit erhalten, die Stadt Wien so kennenzulernen, wie sie wirklich ist.

Links: Bild von Theresia Kohlmayer erhalten

Rechts: Bild von Theresia Kohlmayer erhalten

Folie 5: Vierkanthof Gutenhofen, St. Valentin

Ein ursprünglich wirtschaftlich genutzter Vierkanthof wurde zu einem Mehrfamilienwohnhaus umgebaut.
Fast alle Wohnungen sind vom Innenhof aus begehbar. Der Innenhof dient außerdem als Freiraum für die Bewohner.
Im Bereich der ehemaligen Stallungen wurden Garagen untergebracht.
Zusätzlich wurden Parkplätze an der Rückseite des Gebäudes geplant.

Links: eigenes Foto (Barbara Karner)

Rechts: eigenes Foto (Barbara Karner)

Folie 6: New Design University, St. Pölten

Bei diesem Projekt handelt es sich um eine ehemalige Glanzstoff-Fabrik.

Teile des bestehenden Gebäudes werden seit Herbst 2012 von der New Design University genutzt.

Links: <http://www.langenachtderforschung.at/images/uploads/media/139213209719395.jpg>

Rechts: <http://noe.orf.at/static/images/site/oeka/20121042/ndu2.5097840.jpg>

Folie 7: Pixel im Turm, Ennser Stadtturm

Der Turm war über 400 Jahre lang Stadtturm, Brandmeldeposten, Uhrturm und Stadtwache.

Heute befindet sich darin ein Hotelzimmer mit moderner Ausstattung.

Links: <http://www.turmhotel.at/de/bilder.html>

Rechts: <http://www.turmhotel.at/de/bilder.html>

Folie 8: Kunstuniversität, Linz

Ursprünglich war das Gebäude für ein Jesuitenkollegium gebaut worden, später wurde es jedoch als Hauptpostamt genutzt.

2006 wurde es an die Bundesimmobiliengesellschaft verkauft und für die Kunstuniversität Linz adaptiert.

Links: <http://www.nextroom.at/building.php?id=28624>

Rechts: <http://www.nextroom.at/building.php?id=28624>

Folie 9: Gusswerk, Salzburg

In der ehemaligen Glockengießerei befindet sich heute eine Vielzahl verschiedener Nutzungen. Funktionen wie etwa Gastronomie und Veranstaltungsräume befinden sich heute darin. Das Besondere daran: Die Erinnerung an die Vergangenheit ist in nahezu allen Räumen erhalten geblieben.

Links: <http://www.gusswerk.net>

Rechts: <http://www.nextroom.at/actor.php?id=90260&inc=bauwerk>

Folie 10: Lagerstätte, Salzburg

Bei diesem Beispiel wurde eine ehemalige Lagerfläche für Holzwerkstoffe zu einem Kultur- und Tanzzentrum umgebaut. Es werden verschiedene Veranstaltungen angeboten. Ein breites Angebot von Ausbildungsprogrammen bis zu Fotoshootings findet heute darin statt.

Links: <http://www.sead.at/index.php/vermietung>

Rechts: http://www.salzburg-cityguide.at/de/partyzone/detail/tanzakademie-sead-tag-der-offenen-tuer_199639/tanzakademie-sead-tag-der-

Folie 11: Fabrik Saag am Wörthersee

Bei diesem Beispiel handelt es sich um eine stillgelegte Fabrik. Sie wurde 1994 komplett umgebaut und wird heute als Diskothek verwendet. Sämtliche Maschinenteile, Hochöfen etc. wurden in die Gestaltung der Räume eingebunden.

Links: <http://www.falter.at/was-laeuft/locations/3383/fabrik-in-saag>

Rechts: Bildquelle & Link: Folder Mietangebot

Folie 12: MMKK, Klagenfurt

Das Gebäude wurde bereits als Schule, Wohnsitz, Amtsgebäude und in einigen anderen Funktionen genutzt. Durch die Eröffnung der Kärntner Landesgalerie erhielt das Gebäude erstmals eine ganz andere Nutzung. 2003 wurde es umgebaut und als Museum Moderner Kunst Kärnten eröffnet.

Fotos: http://www.mmkk.at/30779_DE%2dMMKK%2dGebaeude

Folie 13: Haus am Kellerplatz, Purbach

Das Haus am Kellerplatz war ursprünglich ein Feuerwehrhaus. Heute befindet sich eine Vinothek darin. Eine Ausstellung vermittelt außerdem Wissenswertes über Flora und Fauna der Region.

Links: http://www.a-list.at/typo3temp/fl_realurl_image/vinothek-haus-am-kellerplatz-ha.jpg

Rechts: http://burgenland.orf.at/static/images/site/oeka/20120834/120821_bh_vinothek_00_00_53_01.5084162.jpg

Folie 14: Landesmuseum Burgenland, Eisenstadt

Ein ehemaliger Hausblock mit Bürgerhäusern wurde zu einem Museum umfunktioniert. Der mittlere Hof wurde mit Glas überdacht, um ein Foyer/einen Verteilerraum zu schaffen.

Fotos: <http://www.nextroom.at/building.php?id=2453>

Folie 15: inatura, Dornbirn

Nach Stilllegung des Betriebes wurde die Fabrikshalle zu einem Naturmuseum umgebaut. Ziel war es, das Areal für die Öffentlichkeit nutzbar zu machen, die Industriearchitektur sollte aber erhalten bleiben. Aus diesem Grund wurden Elemente, wie etwa die Öfen, in die Ausstellung integriert.

Links: <http://www.inatura.at/Standort.6057.0.html>

Rechts: <http://www.dietrich.untertrifaller.com/projekt/inatura>

Folie 16: Angelika Kauffmann Museum, Schwarzenberg

Umbau eines bäuerlichen Wohnhauses zu einem Museum. Im ehemaligen Wirtschaftstrakt wurde eine Ausstellungsfläche geschaffen. Im ehemaligen Wohnbereich befindet sich ein Heimatmuseum. Die Erinnerung an die alte Baustruktur blieb erhalten.

Links: <http://tourismus.schwarzenberg.at/tradition-kultur/angelika-kauffmann-museum>

Rechts: <http://www.nextroom.at/building.php?id=30199>

Folie 17: Die Bäckerei, Innsbruck

Das ursprünglich im 1. WK als Militärbackstube genutzte Gebäude wurde später zur Großbackstube umgebaut. Nachdem sie etwa 10 Jahre lang leer stand, wird sie heute als Plattform für Austausch, Begegnungsraum und Kulturtreffpunkt genutzt.

Links: <http://www.baguette.at/unternehmen/geschichte/>

Rechts: Bild von Christoph Grud erhalten

Folie 18: Wohnen im Heu, Lans

Das bestehende Stall- und Tennengebäude wurde auf Wunsch des Bauherren zu einem Wohnhaus umgebaut. Die tragenden Elemente blieben erhalten, jedoch erscheint der Innenraum des Gebäudes jetzt im Stil von Ostasien, wo sich der Bauherr den Großteil des Jahres aufhält.

Links: [http://www.nextroom.at/building.php?id=14621&inc=artikel &sid=25874](http://www.nextroom.at/building.php?id=14621&inc=artikel&sid=25874)

Rechts: [http://www.nextroom.at/building.php?id=14621&inc=artikel &sid=25874](http://www.nextroom.at/building.php?id=14621&inc=artikel&sid=25874)

Folie 19: Burggarten, Graz

Ursprünglich diente das Gebäude im Burggarten Graz als Überwinterungsquartier für tropische Pflanzen. Bereits im 19. Jahrhundert wurde der Burggarten durch Zelte für verschiedene Veranstaltungen genutzt. Nach einer Renovierung wird das Gebäude heute nur noch für Veranstaltungen genutzt.

Linsk: http://www.archivundfotografie.at/monat/foto_des_monats_feber.html

Rechts: photos © Paul Ott 2006

Folie 20: Froschkönig, Graz

Das ehemalige Gasthaus wurde durch Erweiterungsbauten zu einem Internatsgebäude umfunktioniert. Heute wird es als Seminarhaus der Landesverwaltungsakademie genutzt. Es dient der Büronutzung und Verwaltung.

Bildquelle&Link: http://www.archivundfotografie.at/monat/foto_des_monats_feber.html

Bildquelle & Links: <http://www.nextroom.at/building.php?id=34197>

Folie 21: Zusammenfassung des Besprochenen